

Presentación del libro de PF.

Gracias Luis.

Bienvenidas, bienvenidos a la presentación del libro anual de FIC. Hoy nos acompañan en la mesa personas muy importantes en ese proceso que tratamos de describir en el libro.

Pilar Ferran y Mercè Olivares son regidoras del primer ayuntamiento democrático tras la dictadura franquista y artífices políticas de su puesta en marcha. Rosa Ros médica del primer equipo y Adela una joven de los 80 que fue usuaria del servicio. Angélica, enfermera, estará con nosotros a través de un video, hoy está fuera de Barcelona.

En el primer equipo se contrataron a tres consultoras: Pilar, que dejó el equipo a los pocos meses de iniciar la experiencia. Julia que volvió a su país tras la jubilación y declinó la invitación para participar en el libro, y yo.

En noviembre de 2024 hizo 45 años de la puesta en marcha del servicio de PF municipal.

Angélica y yo, que somos socias de FIC desde casi el principio, propusimos a los demás miembros de la junta FIC que en el 2024 el libro anual tratase sobre la puesta en marcha del servicio de PF en la ciudad. Aceptaron.

Empecé con la búsqueda de material: primero viendo lo que tenía en mi archivo personal, después revisando carpetas en el archivo municipal y por último en el Centro de Estudios de la ciudad, que tiene un magnífico fondo bibliográfico de publicaciones sobre temas locales.

Una vez hecho el primer índice, me pareció que la imagen que podíamos trasladar de ese proceso quedaba bastante huérfana si no la acompañábamos con los recuerdos e impresiones y reflexiones de aquellas/os compañeras de viaje. Las personas que formaron el primer equipo, las usuarias, las feministas de la ciudad, y también profesionales de otros servicios con los que coincidimos, de entrada en el espacio físico de los centros sanitarios, y después, encontrando aspectos de trabajo en común.

Y fruto de todo esto tenemos como resultado el libro que muchas y muchos tenéis en vuestras manos.

En el libro trato de explicar y situar el contexto de donde parte la iniciativa, el movimiento feminista. Después de conseguir en la primera mitad del siglo XX de forma generalizada —en Occidente— el derecho al voto, a partir de los años 50 el movimiento debatía qué es la feminidad, cómo definirla, si como alteridad del otro sexo o buscando nuestra identidad... creo que en este debate aún estamos ahora...

En los años 70 era un clamor en el feminismo el imprescindible control de nuestros cuerpos, plantearnos cuantos hijos queríamos tener y cuándo; también, cómo vivir genuinamente nuestra sexualidad... En ese debate del movimiento feminista se organizaron en el 76 las Primeras Jornades de la Dona en el Paraninfo de la Universidad de Barcelona. En ellas, se debatió mucho durante 4 días, y en las conclusiones se puso, negro sobre blanco, los derechos que reivindicaban las feministas en todo el mundo y nosotras, las feministas del Estado español. Además de todos los derechos que la dictadura franquista nos quitó a todas y a todos después del Golpe de Estado del 36 y la instauración de la dictadura fascista.

Desde las jornadas del 76, en las vocalías de mujeres de las asociaciones de vecinos de la ciudad y en los grupos de mujeres de Barcelona y el entorno metropolitano, se pusieron en marcha experiencias colaborativas donde las mujeres compartíamos el conocimiento y la información de la que disponíamos sobre nuestra anatomía y fisiología, sobre nuestra sexualidad, cómo vivirla sin temor a embarazos no deseados. Pero, sobre todo, acompañando a las mujeres que deseaban interrumpir los embarazos no deseados de forma segura.

De este movimiento asociativo y transversal surgen los principios para poner en marcha los centros de Planing. Y toman forma en una comisión mixta Ayuntamiento de Barcelona y la Coordinadora feminista.

En abril del año 79 se celebran en el Estado español las primeras elecciones municipales democráticas. En esa restauración de los ayuntamientos democráticos en la ciudad el consistorio queda compuesto por:

- 12 regidoras/es del Partido Socialista.
- 11 regidoras/es del PSUC.
- 2 regidores de CIU.

- 2 regidores de la UCD.

De la Ponencia de Sanidad y Servicios Sociales se encargan Pilar Ferran por el PSC-PSOE y Mercè Olivares por el PSUC.

Con ellas, la Coordinadora de Vocalías de Mujeres negociará la puesta en marcha del servicio en los meses siguientes a la toma de posesión como regidoras.

De esas negociaciones sale la puesta en marcha del Centro de Planing regido por los principios de la Coordinadora Feminista en la comisión mixta.

En el libro tratamos de describir el funcionamiento del servicio en su vertiente asistencial/divulgativa y educacional en la asistencia persona a persona. En la comunitaria, tratamos de describir la colaboración que se dio entre los distintos equipos de salud en la comunidad. Donde la prevención y la educación para la salud se convierten en una forma de trabajar conjuntamente.

En el libro encontraréis la descripción de diversas experiencias colaborativas entre equipos.

También artículos de algunas de las personas que formamos parte del primer equipo. Angélica que nos da su visión como enfermera, Rosa como médica y yo como consultora.

También queda la visión de algunas feministas que en esos años participaban del movimiento asociativo. Y de feministas más jóvenes, que ya se socializaron como adolescentes en un estado democrático y no vivieron la conquista de la mayoría de edad que el franquismo nos negó a todas las mujeres. El punto de vista de las usuarias/os nos lo dan tres jóvenes del momento: Lina, Adela y Juanjo.

Por último, trato de recoger también en el libro cómo fue evolucionando a lo largo de los años la atención sexual y reproductiva del sistema público de salud desde el nivel municipal hasta la creación de los servicios de atención a la salud sexual y reproductiva del sistema de salud pública.

Espero haberos vendido bien este libro y que disfrutéis tanto leyéndolo como las que lo escribimos, haciéndolo.

Ahora le doy la palabra a las demás protagonistas de la historia
En primer lugar Pilar Ferran, trabajadora Social, regidora de sanidad y servicios sociales por el PSC-PSOE, ha sido también diputada en el Parlament, cargo directivo de la Cruz Roja... Fue una de las dos regidoras que pusieron en marcha el servicio en Noviembre de 1979.

Pilar tienes la palabra...

Mercè Olivares. Regidora de sanidad y servicios sociales por el PSUC en la primera legislatura y en la siguiente estuvo como regidora en la oposició. Militante comunista destacada en toda la lucha antifranquista, fue miembro del Comité Central del PCE en la clandestinidad. A nivel ciudadano se caracteriza por formar parte del tejido asociativo de la ciudad y formó parte de diversas asociaciones ciudadanas.

Mercè cuando quieras.

Adela Rapun, esta hoy con nosotros en calidad de usuaria del servicio. Era una joven bachiller en los 80 y junto con otros jóvenes formó parte de los primeros grupos de jóvenes que desde planing y en colaboración con el equipo de Salud Mental del Distrito I llevamos a cabo en aquellos años de búsqueda en metodologías para prevención, la divulgación, y la educación para la salud.

Adela, adelante.

Angélica Arranz es enfermera, formó parte del equipo que puso en marcha el servicio de PF, es una emprendedora vocacional, la conozco y somos amigas desde los años 70. He perdido la cuenta de todos los proyectos que Angélica puso en marcha, por citar otro al margen de planing, la Casa dels Arbres... pero estoy segura de que en su paso por Ensenyament puso en marcha muchos otros.

En planing estuvo desde el origen hasta principios de los 90. Gracias a ella tuvimos camilla en planing para empezar a trabajar... la sacamos de los sótanos del ayuntamiento, y la transportamos en un carretón hasta la calle Prat de la Riba tirado por nosotras. Era una camilla de hierro antigua

que nos fue útil durante los primeros meses... hasta que Miguel Ángel Palumbo consiguió amedrentar a los de compras del Ayuntamiento, con las tijeras corta-capullos de las de planing... Parece que ese temor de los de compras fue un acicate para cubrir necesidades de la ponencia, hasta que descubrieron que esas tijeras solo estaban en sus cabezas.

No os explicaré mas batallitas. Angélica hoy no puede estar aquí, pero no quiere dejar de estar con nosotras: nos ha dejado este mensaje.
Adelante video.

Rosa Ros, enfermera, médica especialista en Salud Sexual y Reproductiva. Feminista y fundadora del grupo feminista DAIA. Fue, junto con otra amiga, Rosa Almirall, las dos médicas y feministas, las que formaron parte del equipo inicial del Planing. Rosa Almirall nos dejó a los pocos meses para ocupar otro puesto, y se incorporó al equipo Mercè Gasco. Estas dos buenas profesionales siguieron trabajando en el Planing en otros niveles de la atención y de la administración.

Rosa Ros ha seguido al pie del cañón desde el 79, primero, como os he dicho, formando parte del primer equipo. Cinco años después, siendo la médica responsable de poner en marcha el primer equipo de Salud Sexual y Reproductiva de la sanidad pública en LH y creo que también en el Cat. A principios de los 90 dejó l'Hospitalet para emprender otra experiencia pionera: la puesta en marcha del primer Centro de Educación Sexual y Reproductiva para jóvenes en Barcelona.

Rosa tienes la palabra.

Gracias Rosa.

Para finalizar queremos dar las gracias públicamente a las personas que además de las citadas, han colaborado con sus artículos en el libro y después, si lo desean, les daremos también la palabra.

Las nombraré por orden alfabético:

Laura Alzamora.

Lina Arranz.

Montse Ballart

Lluïsa Carmona

Mercedes Delgado

Francesca Gilabert

Juana Ibáñez

Vicente Llibrer
Asunción López-Dóriga
Juanjo Martínez
Carmen Vidal
Y Mercedes Viladot

Tengo anotado que tomará la palabra Francesca y Lluïsa.

Muchas gracias a todas y a todos.

Ana M. Rodríguez
Autora del libro y vicepresidenta de FIC
28.3.2025